

# El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la capital. . . . . 1'00 » trimestre  
Extranjero y Ultramar. . . . . 1'25 » »

## APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Merced, 18, prl.

Número suelto 5 céntimos

## LA CO-RESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

## Agrupación Socialista de Palma

El lunes día 30 del corriente, se celebrará Junta de Comité á las ocho de la noche.

## HACIA EL PORVENIR

Las bases de la solución del problema social están ya establecidas: se han planteado ellas mismas, siguiendo el curso natural de la evolución, creando para ello las Asociaciones, y éstas irán robusteciéndose cada vez más, al par de los progresos de la máquina.

Las Asociaciones obreras crecerán y mejorarán; primero, porque los mismos elementos del proletariado irán haciéndose cada vez más hábiles é inteligentes, más sanos y más fuertes; segundo, porque el progreso de las ideas sociales irá ganando cada día más adeptos, que se entregarán á estas primitivas Asociaciones, aumentando así el número y coeficiente intelectual de las mismas. Todas estas Asociaciones irán sometiendo las máquinas al servicio de la colectividad, que se encontrará cada día mejor servida, al par que más descansada.

El capital dejará de ser el ídolo, y el trabajo se alzará como ara en que todos los humanos depositen sus ofrendas. Concluirán las guerras; el amor será la ley del universo... La fraternidad, entrevista como sugestiva utopía, reinará al cabo en el planeta Tierra, y ante ella desaparecerán las artificiales diferencias de amo y esclavo, de rico y pobre, de hombre feliz y de hombre miserable. Y todo eso, logrado por el esfuerzo del cerebro, por el progreso y adaptación del cerebro á las leyes de la Naturaleza, al grande y sublime mecanismo universal.

De modo que, por el desarrollo natural de las cosas, lejos de ir la sociedad á un conflicto de barbarie y de muerte, encontrará su fácil salida en recursos inagotables de prosperidad y de vida.

**Dr. Enrique Lluria**

Congreso Socialista

Internacional de Stuttgart

## ACTAS DE LAS SECCIONES

### SECCION II

#### EL PARTIDO Y LOS SINDICATOS

La segunda sección ha designado á Anseele como presidente.

A las tres y media, Anseele declara abierta la

sesión y notifica dos proposiciones: la primera consiste en leer todas las resoluciones antes de la discusión general, y la segunda consiste en leer las resoluciones al mismo tiempo que se discuten.

Conforme las observaciones de De León y Renaudel, la segunda proposición ha sido aprobada por 22 votos contra 17, quedando establecido que los autores de resoluciones hablarán en primer término y que hasta el fin de la discusión podían ser presentadas.

Se decide conceder quince minutos á cada orador.

De Bronckere presenta la moción del Partido belga, y la comenta. Se defiende de haber tenido la idea de formar otros sindicatos frente á los que existen. Sólo deseaba que estos sindicatos fuesen impregnados del Socialismo.

Romeo, delegado de los diamantistas belgas, se separa del proyecto belga porque teme que se quiera subordinar los sindicatos al Partido.

Berr, delegado austriaco, deplora el estado de cosas que existe en algunos países porque en Austria no hay ninguna divergencia entre el Partido y las sociedades de resistencia. Entrega una resolución.

La representación de Holanda se adhiere á este proyecto pidiendo que el principio del párrafo I del proyecto belga figure al final.

Smidt, de Alemania, declara que nunca la Democracia alemana ha pedido la fusión de los sindicatos y del Partido. Apoya la proposición de Austria.

Olsen, de Dinamarca, desearía que todos los sindicatos fueran socialistas y que comprendiesen la necesidad de la acción política.

Laudier, delegado francés, lee la proposición de Francia y la defiende apoyándose en la resolución votada por la Confederación General del Trabajo en Amiens, que rechaza las relaciones con el Partido.

La ciudadana Mary Marcarthur, de Inglaterra, dice que en la Gran Bretaña los sindicatos no son partidarios de la huelga general. Esta oradora entrega una proposición, excluyendo la huelga general.

La lista de los oradores es declarada cerrada y la sesión concluye á las seis y media de la tarde para continuarla el martes, á las nueve de la mañana.

### SECCION I

#### El militarismo y los conflictos internacionales

##### Sesión del martes

Vaillant, hace constar que Bebel ha hablado solamente contra Hervé, sin examinar á fondo la moción francesa.

Unas circunstancias nuevas, entre otras la experiencia de Rusia, nos imponen nuevos medios de acción. Ya han sido dados en Francia y en la mayor parte de las otras naciones. No admitimos la sublevación militar propuesta por

Hervé que no constituiría más que un sacrificio inútil; la acción de las masas es la sola eficaz. La proposición francesa núm. 1 recuerda las resoluciones de los precedentes Congresos internacionales; el orador explica largamente el alcance de la proposición núm. 2. Esta proposición ya hallada un principio de ejecución por las decisiones de la Secretaría Socialista internacional y de la Comisión Interparlamentaria. Los inconvenientes que pudiesen presentarse para los compañeros alemanes pueden ser suprimidos por otra forma de redacción.

Jaurés interrumpido continuamente por las aclamaciones, expresa su alegría de poder defender la proposición francesa al lado de Vaillant, que en Amsterdam estaba todavía en otro campo. Rechaza la moción Hervé por la forma de la acción que aconseja. Bebel lo mismo que Hervé exageran la importancia del hervéismo que está en decadencia. Pero los sucesos de Fashoda y de Marruecos han planteado un nuevo problema. El capitalismo lleva la guerra en sus entrañas, el Proletariado puede hacerla frustrar. Apliquemos á todas las manifestaciones sociales de la opresión capitalista nuestra fuerza, ya formidable. Si nosotros, no solo en el caso de una intervención en Rusia, sino también en el de un conflicto franco-alemán, no hacemos lo posible para impedir la guerra, seríamos deshonrados. Lo más prudente y noble al mismo tiempo, es cumplir nuestro deber sin miedo. Desde ahora acójmonos á la palabra del gobierno insistiendo sobre el arbitraje. En caso de un conflicto internacional no debemos permitir que se diga que la acción Internacional, cuya fuerza se afirma en este Congreso, ha quebrado.

Vollmar, en frente de las afirmaciones anti-patrióticas de Hervé, afirma el patriotismo del Proletariado. La propaganda que Hervé pide es funesta y podemos juzgarlo. Es suficiente recordar las proposiciones de París y Zurich; la proposición francesa es inaceptable para nosotros. No ensayéis unirnos con esta proposición á unos medios de acción que rechazamos.

### SECCION II

#### El Partido y los Sindicatos

Pedro Premoli, de Italia, habla en contra de la proposición belga; expone que las relaciones que se quieren crear entre el Partido y los sindicatos ya han existido en Italia y que han hecho más daño que bien al Partido. Entrega una resolución.

De León, de los Estados Unidos, dice que el capitalismo que está en su apogeo en los Estados Unidos, implica un movimiento sindical muy importante. Desgraciadamente una parte de los sindicatos ha sido organizada sobre un terreno estrictamente corporativo, por división de oficios, y cada oficio tiene contratos particulares con la misma empresa; lo que resulta perjudicial para la obra de reivindicación total de los trabajadores. Personalmente—dice—laboro porque lo

sindicatos lleguen á ser el germen de la sociedad futura, y entrega una resolución.

## SECCION II

### El Partido y los Sindicatos

*Sesión del martes por la tarde*

Se abre la sesión á las tres, bajo la presidencia de Anseele.

Marius André en nombre de la minoría francesa, defiende la proposición que la Federación de la Dordogne presentó al Congreso de Nancy.

Kautsky combate la proposición francesa y algunos puntos de la belga, porque, según su parecer tienen demasiado color nacional. Es menester que los sindicatos no dejen de tomar interés por el Socialismo.

Legión apoya la moción austriaca y pide se rechacen las dos mociones francesas.

De Broukère indica algunas imputaciones inexactas de los compañeros alemanes y austriacos sobre el movimiento obrero belga.

Renandel hace un informe en favor de la resolución de la moción francesa. Defiende la huelga general que considera como un medio revolucionario y pide á la Comisión no vote un texto que en Francia colocaría el Partido en una posición baja en frente del Proletariado.

Delory declara que se adhiere á la moción austriaca porque comprende muy bien que la Comisión no puede aprobar un texto que dé ocasión á que la mayoría sea derrotada por la minoría.

Simons, de los Estados Unidos, protesta contra algunos pasajes de la moción de De León en la sesión de la mañana. Votará la moción de Austria.

Bonnot, del Partido Obrero Demócrata Social ruso, habla en nombre de este Partido y declara que prefiere la moción austriaca; sin embargo, si Bélgica funda su moción con Austria, él la votará.

Beer afirma de nuevo que su proposición no quiere significar que sea siempre en todas las circunstancias necesario que los sindicatos se adhieran al Partido; al contrario, su proposición desea la autonomía absoluta de los sindicatos en las cuestiones de índole puramente sindical. Combate la huelga general.

Tred W. Haslenood, de los Estados Unidos, contesta á Simons. Observa que, para debates como éste, hay demasiados intelectuales en la Comisión.

A las siete y cuarto se aplaza la sesión para el día siguiente á las nueve de la mañana. Los oradores tendrán sólo diez minutos y se cerrarán los debates al mediodía.

*(Se continuará)*

Atribuir á la voluntad de los hombres el origen del malestar que padece el régimen presente, vale tanto como suponer que el antropófago lo es por determinación individual y no por virtud de un estado social de incultura, ó que el soldado mata por perversidad de sentimiento, sin comprender que es resultado fatal del hecho bárbaro de la guerra.—Ricardo Oyuelos.

## DE MANACOR

Sesión Municipal del día 19 del corriente.

Entre los asuntos puestos á la orden del día figuraba un plano del establecimiento del predio «Son Ramón», que según parece se quería hacer con el citado plano una incorrección al plano general, y cuando se dió cuenta de él el concejal Socialista Mateo Soler, dijo de que no estaba conforme en la forma que se presentaba el plano,

pidió á la comisión si se había hecho cargo del plano general de la población que obraba en poder del Ayuntamiento, contestaron varios individuos de la comisión que no tenían conocimiento de que en la alcaldía existiese el citado plano.

El compañero Soler, continuó en el uso de la palabra manifestando, que varios individuos le habían certificado de que cuando se estableció el citado predio, se presentó el plano al Ayuntamiento, como es debido, pero por convenir á intereses particulares, se dejaron sesenta cuarteras que son las que hoy están en venta, por cuyo motivo no se puede en justicia aprobar el plano presentado, hasta investigado si el plano que presentan hoy está en relación con el primero, que se hizo, porque de lo contrario sería perjudicar los intereses de varios colindantes, sobre este asunto se aprobó que la comisión estudiase de nuevo el asunto y diera cuenta de ello una vez terminados sus trabajos.

El concejal Socialista expuso en esta sesión que una vez haber llegado al año escolar, suplicaba al Ayuntamiento que desplegase todo su celo en pro de la enseñanza, elemento tan necesario y tan olvidado en nuestro pueblo, para los que deberían dedicar toda su atención y voluntad, á fin de llevar el pan de la inteligencia á todos los que están faltos de tan útil elemento, para que los niños de hoy sean mañana hombres útiles á la sociedad, conocedores de sus derechos y deberes, á fin de ver llegar el día, haber desaparecido las faltas que á diario se cometen por ignorancia en el cumplimiento de sus deberes, el señor alcalde prometió á nuestro compañero que atendería á lo solicitado.

A continuación remitió una reseña copia literal de una petición presentada por las colectividades obreras al Ayuntamiento de esta población.

Dice así:

### Al Sr. Alcalde y Dignísima Corporación Municipal.

Cansados de oír las quejas que los moradores de esta población hacen circular en los cafés, plazas y caminos de tener sus propiedades como entregadas, muy á su pesar, al capricho de los pastores y dueños de ganados de toda clase y color, cansados de presenciar una y otra vez nuestros arbolados y viñedos destrozados por los rebaños á sabiendas de quien los dirige y cuida, cansados de ver por todas partes talados los campos y burladas así las esperanzas del pobre trabajador, y deseando por otra parte que aquella autoridad á quien incumbe remediar tanto mal y velar sobre los bienes de sus súbditos realice actos de verdadera energía capaces de disipar la alarma en que estamos todos los que de un momento á otro vemos esterilizado el fruto de nuestros sudores; las sociedades Agrupación Socialista, La Economía y Auxilio de Trabajadores campesinos instaladas en la calle de Amistad, ya para defender los bienes de sus asociados, ya para atender á las súplicas de los muchos que nos han movido á obrar en este sentido, han tenido á bien dirigirse por medio de sus Presidentes al Sr. Alcalde y Dignísimo Ayuntamiento de la localidad para que hagan cumplir á tales mercenarios los Artículos 611, 612, y 613 del Código Penal, y los Artículos 100 y 101 de las Ordenanzas Municipales.

Y el caso de ser nuestros clamores desoídos y seguir los rebaños su campaña de exterminio en propiedades ajenas, entonces nos veremos en la necesidad de organizar un mitin de protesta al aire libre, haciendo un llamamiento general á todos los moradores de este pueblo para que comprendan que hemos precedido como debíamos, y hacer llegar nuestras justas recla-

maciones á la Autoridad superior si fuera preciso en demanda de amparo y justicia.

Suplican, pues, las sociedades ya nombradas al Sr. Alcalde y á esta Corporación desplieguen todas sus energías para hacer acallar tanta queja; recibiendo en recompensa de tanto bien y loable proceder, á más del aplauso unánime de todo el pueblo, la satisfacción que produce el cumplimiento de tan sagrados deberes.

Manacor, Septiembre 13 de 1907.—Presidente Agrupación, Juan Blanqué.—Presidente Economía, Esteban Febrer.—Presidente Auxilio de Trabajadores, Miguel Galabert.

### El corresponsal.

La principal misión de los socialistas es organizar á la clase trabajadora política y económicamente, para que obtenga un conocimiento claro y preciso de su situación actual como clase dominada. Bueno que concedamos importancia á problemas que la tienen—como, por ejemplo, el problema religioso,—pero sin desatender jamás lo principal, que es la formación de la fuerza obrera y socialista que ha de derribar todos los obstáculos que se oponen á la creación de una sociedad donde el hombre no sea siervo ó señor del hombre, sino colaborador de sus semejantes en la gran obra del trabajo humano.

## Un laudable ejemplo

El propietario del Teatro Lírico, ha organizado una serie de secciones cinematográficas en aquel local, destinadas para solaz é instrucción de los pequeños escolares de las escuelas públicas y privadas de esta ciudad. Las secciones tienen lugar los sábados á las cinco de la tarde, y en ellas se exhiben las películas más apropiadas para el objeto que se busca.

La entrada es de 5 céntimos y tenemos entendido que se destinará á un acto benéfico.

Aplaudimos esas iniciativas de D. José Tous.

## Un obrero agredido

Según nos manifiesta un testigo presencial, el jueves día 19 del corriente, serían cerca las 8 y media de la mañana en la calle de Cazadores, el obrero Jaime Juan y el señor D. Antonio Buadas en medio de la citada calle tuvieron una cuestión de poca monta entre ambos, pero debemos de hacer constar que averiguado el hecho la razón estaba de parte del obrero, pero fué tal la ligereza del mencionado señor, que con el puño de un baston que llevaba dió un fuerte golpe en la boca del pobre anciano obrero, que le hizo ensangrentar la boca y le saltaron dos muelas, que perdió el sentido con el dolor del golpe.

Esta agresión no ha tomado el sesgo que hubiese tomado si en lugar de ser el obrero agredido hubiese sido el agresor del señor don Antonio Buadas, la suerte que le hubiese cabido al obrero, hubiese sido inmediatamente preso en la cárcel y puesto á disposición del juzgado, esto es segurísimo, pero, la suerte que le ha cabido al señor Buadas ha sido, el estar en libertad y no tenemos noticias á los presentes, que se le haya molestado siquiera.

Debemos de hacer constar también de que el obrero, en las cuestiones que tuvo con el señor Buadas no le faltó en lo más mínimo al respeto, ni de palabras ofensivas ni de hechos groseros si no que discutían sin acaloramiento.

La prensa que todo lo acoge y publica los sucesos habidos en la vía pública, á más de tener noticia de ello, se ha callado como un muerto, no se hubiese callado tan fácilmente si el asunto

hubiese sido inverso, pero se trataba de una agresión y era un señor que la había hecho y este señor, tiene parientes de mucha influencia en Palma, y se ha procurado ocultar el hecho, pero nosotros estaremos al tanto de este asunto, y si no se hace justicia cual requiere la ley, podremos decir una vez más, que por esto, aun hay clases, y desgraciadamente el que sufrió la brutal agresión era un obrero, y á estos no se les hace caso.... son de los que van en tercera y el agresor es un señor y estos gozan de la impunidad como clase privilegiada, estos andan en primera...

### Un testigo presencial.

En todas partes los curas,—olvidando los preceptos de Jesús que estaba de parte de los pobres y oprimidos,—se declaran en favor del capitalismo dominante. Claro es, pues, que á la Internacional de los curas nada puede oponerse con más eficacia que no sea la Internacional Socialista de los trabajadores.—E. FERRI.

## UN BUEN SÍNTOMA

Mantón es una de las ciudades más avanzadas de Italia. Las organizaciones económicas y cooperativas son allí muy pujantes. El espíritu de solidaridad y de sacrificio del proletariado de toda la provincia es conocido en todo el país.

Hace poco tiempo, la Diputación provincial acordó la construcción de una nueva cárcel en Mantón; hicieron los planos, adquirióse el terreno..., pero no se encuentran obreros que la construyan.

Los albañiles de la ciudad y de la provincia se han negado á construir una prisión que había de servir, como todas, para recluir á las víctimas directas del actual régimen social. Las prisiones se han hecho para los pobres. Los ricos hallan siempre manera de no ir nunca á ellas. La miseria y la gran riqueza personal son causa de una porción de delitos.

Preciso es que desaparezcan una y otra, pero no construyendo nuevas prisiones.

Por consecuencia, los albañiles de Mantón y de la provincia no quieren trabajar en las obras de la prisión y los contratistas tampoco encuentran obreros en las poblaciones cercanas, porque ninguno quiere ejercer de *esquitrol*.

Es un síntoma saludable.

## El campo de los explotados

¿Qué diferencia esencial existe entre un Gobierno monárquico y un Gobierno republicano? Ninguna.

Si el primero está obligado á mantener el régimen del salario, el segundo está obligado á hacer lo mismo.

Los hechos lo demuestran.

¿Quién impera en Suiza, en Francia, en los Estados Unidos, en la Argentina, en el Brasil y en tantos otros pueblos regidos por la forma republicana? La clase patronal, el capitalismo, los mismos privilegiados que imperan en Italia, en España, en Portugal en Alemania, en Bélgica, en Inglaterra y en los demás países monárquicos.

¿Qué hacen los Gobiernos en los países regidos republicanaamente? Lo mismo que los Gobiernos de los países monárquicos: servir y amparar los intereses de los explotadores, y oponerse por la fuerza unas veces y por la astucia otras á la unión de los explotados y al mejoramiento que con dicha unión buscan éstos.

No están mejor económicamente los obreros de los países republicanos que los de los países monárquicos. El mejoramiento de los trabajadores depende de la organización de los mismos y del desarrollo industrial del país en que viven. En Europa son los obreros ingleses, esto es, los obreros mejor organizados y del país más fuerte en la industria, los que ganan más. En América son los obreros de los Estados Unidos, la nación industrialmente más poderosa y donde la organización proletaria es más robusta, los que cobran salarios más elevados.

El mejoramiento económico de los trabajadores, según ve, no depende de la forma política por que se rije un país.

En tanto el régimen del salario subsista, los Gobiernos, sean monárquicos ó republicanos, serán constituidos á gusto de los explotadores y, por lo tanto, estarán al servicio de éstos y perseguirán á los trabajadores, y los encarcelarán, y los fusilarán siempre que juzguen que la actitud de la masa obrera daña á los intereses de la clase patronal.

El puesto, pues, de los explotados no está, no puede estar en el partido republicano, que mantiene un régimen social donde es imposible que el trabajador sea libre, sido en el Partido Socialista, que quiere acabar con ese régimen, que trabaja por su desaparición y que es el que en todas ocasiones defiende los intereses de la clase oprimida.

El pueblo obrero no debe hacer caso de farsantes, aunque éstos se denominen republicanos, socialistas ó anarquistas. Los farsantes no tienen ideas y sólo se proponen vivir engañando á los cándidos ó buscando entre ellos fama para que la burguesía los coticie á buen precio.

## MANACOR

### PATRONOS QUE AMENAZAN

Mientras los obreros en madera permitieron que sus patronos les tratasen á su modo y manera, no hubo queja por parte de éstos; pero, desde el momento que los explotados han despertado del letargo en que yacían y han demostrado deseos de unirse para contrarrestar el egoísmo patronal, la actitud tranquila de la clase explotadora se ha trocado en belicosa; y por lo que se desprende de las reuniones que á este fin han celebrado, no abrigan ningún propósito noble con respecto á los obreros que vienen explotando.

Todos los patronos, á excepción de uno que protestó, acordaron reducir el obrero á la impotencia; esto es, cerrarle las puertas de los talleres cuando sea despedido de otro cualquiera, ó se marche por su propia voluntad. En caso de que hicieran alguna petición y en particular la jornada de nueve horas, que se les fuera negada.

Estos son los acuerdos que han tomado los patronos, antes de constituirse en sociedad.

Esta actitud amenazadora de los patronos obedece á no haber aceptado como encargado á un individuo que, por sus condiciones, es despreciado de todos los obreros. El señor Suñer que sin duda tenía interés en que fuera aceptado el nuevo encargado, picado en su amor propio ante la negativa de sus obreros, ahora parece intenta vengarse, y espera ocasión propicia para que paguen muy cara la *osadía* que con él mostraron.

Que la clase patronal arbitre toda clase de medios para mejor explotar á los obreros, ya no es cosa nueva, por consiguiente, no tiene nada de extraño por poco noble que parezca, el proce-

der de los patronos de Manacor. Hasta ahora, solo son proposiciones que aún se han de llevar á la práctica, y en caso de que se lleven, la victoria será del más fuerte.

Quiero decir, que de los obreros depende, el que los patronos se salgan con la suya. Ante los ataques del adversario, debe responder el obrero con su unión; mientras permanezca unido y vaya robusteciendo su organización, puede tener la seguridad que no será vencido.

A trabajar pues de veras y á cumplir cada cual con su deber.

Félix.

## La mujer considerada bajo diferentes aspectos

Siendo hoy el sexo femenino cuestión batallona para la mayoría de los sociólogos, por la importancia que está llamado á desempeñar en la cuestión obrera este sexo, voy á exponer con claridad y someramente, bajo varios aspectos, la influencia que puede desarrollar el mismo en la emancipación del proletariado.

Es indudable que como elemento de civilización es un factor importantísimo, pues representa el origen y el nacimiento de la misma, ya que la mujer es la encargada de proporcionarnos á todos los primeros rudimentos de instrucción, engendrando en las almas de los pequeñuelos el amor á sus semejantes, el respeto á los ancianos, la moralidad, y sobre todo es la que nos hace ver esa corriente de simpatía que el hombre siente hacia sus congéneres y que más tarde, cuando la luz de la verdad ilumina su cerebro, se trueca rápidamente en solidaridad universal.

Si la mujer es la que nos inculpa los primeros rudimentos de instrucción, es evidente que constituye uno de los componentes más de la sociedad.

Desde el punto de vista histórico, solo con ojear la Historia universal se ve el singularísimo puesto que ha desempeñado en todos los tiempos. En la Edad antigua descuellan las mujeres griegas y romanas por su civismo, por sus entusiasmos en pro del engrandecimiento de los pueblos; en la Edad media vemos á Isabel la Católica prestando medios pecuniarios á Cristóbal Colón para poder llevar á cabo su arriesgada é intrépida expedición, y hoy, en nuestros días, en la autócrata Rusia, las mujeres terroristas de esa nación luchan con valor sin igual, sacrificándose, siendo objeto de toda clase de vejaciones y martirios, dando su vida gustosamente en holocausto de la libertad y en aras de la emancipación de sus compatriotas, oprimidos y tiranizados por un régimen decadente, sostenido á expensas de las bayonetas y que á pesar de todo sucumbirá.

Cuanto á la mujer como elemento obrero, inútil tratarlo con el detenimiento que merece, pues de sobra se sabe lo inicuo de la explotación que padece, tanto en el taller como en la fábrica y en el campo, y la escasa remuneración de sus servicios á pesar de su excesivo trabajo.

La mujer es hoy, salvo pocas excepciones un animal de lujo ó una bestia de carga.

Mantenida por el hombre cuando no trabaja, está obligada á serlo aunque se mate trabajando. Pero no es esto sólo, pues esté ó no bajo la dependencia patronal no escapa á la dependencia masculina, y de todas formas se ve obligada á buscar en su sexo, transformado de una manera más ó menos aparente en mercancía, un suplemento á sus recursos insuficientes.

Si durante mucho tiempo ha permanecido por su misma naturaleza colocada en situación inferior, ha sido motivado porque el hombre, abusando de sus fuerzas musculares, la ha considerado, no como su compañera y amiga, sino como

un sér inferior á él, en el cual podría satisfacer sus caprichos, siendo muchas veces su esclava y teniéndola sujeta á sus brutales genialidades.

Otra de las causas de su inferioridad mental es la escasez é insuficiencia de la instrucción que recibe, debido en su mayor parte al Estado, que la ha tenido siempre en un punible abandono, pues en sus colegios no la enseñan nada que tenga algún carácter democrático, ni siquiera útil para las futuras madres de la nueva generación; sino que, por el contrario, la inculcan únicamente los principios del dogma religioso de una manera vaga y confusa, sin ningún discernimiento sobre la materia, sobre su parte moral, sobre su porción educativa, dando con esto lugar á lamentables fanatismos y absurdas supersticiones, que redundan en perjuicio de la Humanidad entera, no siendo suficiente para la vida en la sociedad actual que la mujer aprenda unas cuantas oraciones, de las que desconoce su significado y alcance; es preciso, necesario, que aprenda y adquiera conocimientos sociológicos, para que pueda transmitírselos á sus hijos en los primeros años de juventud, y crear de este modo generaciones ilustradas, con criterio suficiente para poder luchar en pro de una sociedad más perfecta que la actual.

Por nuestra parte, los que profesamos las ideas redentoras del Socialismo, nos incumben demostrar á la mujer que si ha ocupado en todas las épocas de la Historia un importantísimo papel, hoy está llamada á ejercer una misión más grande una misión que beneficiará á todos los proletarios del mundo.

Hay que hacerla ver también, que el desarrollo de la industria mecánica ha ensanchado la esfera estrecha en que estaba confluada, libertándola en parte de las antiguas funciones domésticas, y que al suprimir el esfuerzo muscular la ha hecho apta para las faenas industriales. Arrancada del hogar doméstico y arrojada á la fábrica, puesta al nivel del hombre ante la producción, sólo le falta emanciparse como obrera para igualarse socialmente con aquél y ser dueña de sí misma.

No siendo su inferioridad legal otra cosa que el reflejo fiel de la servidumbre económica de que es víctima, su igualdad civil y política no se podrá buscar eficazmente si no se logra antes su emancipación económica, que hará desaparecer todas las servidumbres.

Por las razones expuestas, debemos los trabajadores conscientes, y sobre todo los socialistas, instigarlas para que formen grupos económicos y políticos y hagan una propaganda constante y firme, con el fin de poder prestarnos mutuo apoyo enfrente del capitalismo.

Hay que crear un ejército de mujeres dispuestas á la lucha contra este régimen burgués de desigualdad y de injusticia que nos agobia, un ejército de mujeres libertadas de las mentiras religiosas y con energías suficientes para que sea cuanto antes un hecho la emancipación de la clase proletaria y la conversión de todas las clases sociales en una sola de trabajadores, dueños del fruto de su trabajo, libres, iguales, honrados é inteligentes.

**Luis López Santamaría.**

(De la Juventud Socialista Madrileña).

**Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.**

### Congreso de los obreros bilbainos

Cuatro sesiones ha invertido el VI Congreso de la Federación de Sociedades obreras de Bilbao en discutir el orden del día sometido á su de liberación.

En él estuvieron representadas, á más del Comité de la Federación, 25 colectividades.

Las sesiones fueron presididas por Isidoro Acevedo, siendo vicepresidente Pedro Ortega y secretarios Pedro Villar y Segundo Dabaunza.

La gestión del Comité fué aprobada en su parte directiva y administrativa, menos en lo referente á los trabajos realizados para trasladarse de local, que entendió el Congreso debieron ser conocidos de las organizaciones, y en lo relativo á la intervención del Comité en dos casos de expulsión producidos en las colectividades, resolviendo el Congreso acerca de este particular que en tanto no se estatuya nada acerca de él no intervenga el Comité en los acuerdos de expulsión que recaigan en aquéllas. También decidió el Congreso dejar sin efecto el voto de censura dado por el Comité á una Comisión que intervino en la organización de un mitin acordado por la entidad federativa.

De las proposiciones presentadas por el Comité, fueron desechadas dos, y acerca de la tercera, referente á estudiar el modo de cubrir el déficit originado por traslado de local y reformas en el mismo, se acordó celebrar un Congreso extraordinario que estudie este asunto.

De las proposiciones presentadas por las colectividades, se aprobaron tres, una con enmienda, y otra fué desechada.

De las reformas presentadas á los Estatutos una se aprobó, dos se retiraron y las demás fueron desechadas.

Terminado el orden del día, se acordó, á petición del Comité de la Federación, enviar un telefonema al Comité de la Unión General de Trabajadores, saludando en él á todos los obreros que luchan por su mejoramiento y emancipación.

El presidente puso fin á las tareas del Congreso exhortando á los delegados para que en sus respectivas colectividades trabajen con fe y entusiasmo á fin de atraer á ellas los compañeros que no forman en sus filas.

## Movimiento Social

### EXTERIOR

**REPUBLICA ARGENTINA.**—Se ha efectuado en Buenos Aires la fusión de las Sociedades Unión Gráfica y Federación de las Artes Gráficas en una sola organización denominada Federación Gráfica Bonaerense, constituida por las Sociedades de tipógrafos, impresores, fundidores, encuadernadores, litógrafos, linotipistas y oficios anexos.

El domicilio de estas Sociedades y de su Comité Central es calle de Estados Unidos, 1.056, Buenos Aires.

### INTERIOR

**MADRID.**—El sábado último celebraron con una reunión de propaganda la Sociedad de Mozos de almacén y la de Repartidores de vino la fusión de ambas en una sola Sociedad.

El acto tuvo efecto en el Centro Obrero.

Usaron de la palabra los compañeros Galán, Barrio y otros, alabando la citada fusión, recomendando á los individuos de las dos profesiones que tengan fe y constancia para luchar por el mejoramiento de sus condiciones y poniendo de relieve la fuerza que puede alcanzar el proletariado mediante la unión de todos los oficios.

El Orfeón Socialista cantó los principales himnos de su repertorio.

La concurrencia, que era numerosa y salió muy bien impresionada de la reunión, aplaudió á los que peroraron y á los orfeonistas.

## EL CONGRESO SOCIALISTA ESCANDINAVO

Acaban de celebrar en Cristianía su Congreso anual los socialistas escandinavos.

El local donde se ha efectuado esa Asamblea del trabajo ha sido en el Ayuntamiento.

Han concurrido á ella 167 delegados noruegos, 127 suecos, 86 daneses y, por la primera vez, 6 del joven movimiento holandés.

Dichos delegados han representado á los Partidos Socialistas y á todas las Sociedades obreras de los países citados, ó sea á 120.000 cotizantes del Partido Socialista sueco, á 20.000 del Partido Socialista noruego, á 65.000 del Partido Socialista danés y á 11.000 del Partido Socialista holandés; y de las Sociedades obreras, á 160.000 sindicados suecos, 100.000 daneses y 40.000 noruegos.

Además asistieron al Congreso los secretarios generales de las organizaciones sindicales centrales de Alemania, Bélgica y Hungría, que han ido á Cristianía principalmente para tomar parte en la Conferencia intersindical que se ha celebrado allí.

De los datos expuestos en la segunda sesión por el correligionario Branting, diputado de Estocolmo, hace 20 años se hizo la primera tentativa de reunir en Gottenburgo á los proletarios de todas las naciones escandinavas. En aquella época Dinamarca no contaba más que una colectividad obrera. Hoy más de 400.000 proletarios existen organizados en el terreno económico en los tres países, habiendo conquistado importantes mejoras.

Según Branting, las Sociedades de resistencia saben que ellas solas no pueden derribar el régimen capitalista, y se apoyan para luchar contra éste en el Partido Socialista, que en todas partes educa á las masas y defiende los intereses obreros en la Prensa y en el Parlamento.

Igualmente hizo notar Branting que el movimiento cooperativista en los tres países ha alcanzado un importante desarrollo.

La Prensa socialista es tan importante ó más que en Alemania.

Las cuatro quintas partes de los delegados á Congreso de Cristianía han sido obreros manuales.

De las resoluciones más importantes de este Congreso daremos cuenta á nuestros lectores en cuanto las conozcamos.

**Trabajadores: Una Sociedad que no puede vivir sin guerras, no es una sociedad civilizada.**

## EL 1.º DE MAYO

### SOCIEDAD DE OBREROS PANADEROS

Esta colectividad convoca á todos los obreros del ramo de panadería á una reunión general extraordinaria que tendrá lugar el próximo domingo 29 del corriente en el «Circo Reñidero» Plaza del Olivar, 4, para aprobar la jornada de 9 horas y la retribución doble de las horas de exceso y el cumplimiento de la Ley del Descanso Dominical, en lo que afecta á los obreros panaderos.

### Juventud Socialista Palmesana

Celebrará reunión de Comité el próximo domingo 29 del actual, á las diez de la mañana.

A continuación tendrá lugar la conferencia.

PALMA DE MALLORCA

Impronta de Francisco Soler, Conquistador, 19 y 41